

muet. De même ce dernier est au point de vue intellectuel atteint bien plus profondément que l'avangle, et il faut de patients effors pour développer son intelligence.

Une maîtresse ne peut enseigner plus de huit élèves à la fois. Comme il se présente à l'institution des élèves de tout âge, n'ayant aucune notion de l'une ou de l'autre méthode, il faut diviser les premières classes en plusieurs sections. C'est ce qui explique pourquoi on rencontre à côté d'enfants de neuf à dix ans des jeunes filles de vingt à vingt-deux ans et même plus (1). Ceci complique beaucoup l'enseignement, en exigeant un très grand nombre de maîtresses, pour un chiffre restreint d'élèves. Actuellement pour 159 élèves, il y a 22 institutrices sans compter 2 sœurs chargées d'apprendre le dessin.

Nous avons dit qu'on suivait à Notre-Dame du Bon Conseil, (c'est le vocable de l'institution des sourdes-muettes) les deux méthodes, celle des signes dite dactylographique ou manuelle, et celle de l'enseignement oral. La première est donnée à 79 élèves, la seconde à 85. Comme on le voit chaque méthode se partage les élèves par égale portion. On a adopté ce système parce que l'on a reconnu la presque impossibilité de faire apprendre la méthode orale à certaines élèves, notamment à raison de leur âge ; quelques unes ne peuvent par raison de santé, fatigue de poitrine, maladie de cœur supporter la gymnastique vocale à laquelle il faut soumettre les sourdes-parlantes, enfin d'autres sont dans l'impossibilité pour des motifs d'économie, de temps, de rester les huit à neuf ans nécessaires pour poursuivre un cours entier.

Mais on a eu soin de séparer complètement, et avec une très grande sévérité, les élèves de l'une et de l'autre méthode. Il importe extrêmement en effet que l'élève sourde-parlante ne soit jamais tentée de parler par signe ; elle adopterait promptement ce mode de se faire comprendre,

---

(1) Il est bon de noter que l'idée très accrédiée de l'impossibilité d'instruire les sourds-muets arrivés à un certain âge est fausse. Il y a actuellement à l'Institution de la rue St-Denis une sourde-muette de 54 ans qui commence son éducation et réussit assez bien.